

# REVISTA VENEZOLANA DE ESTUDIOS DE LA MUJER

Nº 46 Vol. 21 Enero - Junio 2016

## IDEAS Y PRÁCTICAS FEMINISTAS LATINOAMERICANAS: RETOS Y DESAFÍOS

LA REVISTA VENEZOLANA DE ESTUDIOS DE LA MUJER  
ES UNA PUBLICACIÓN DEL CENTRO DE ESTUDIOS DE LA MUJER DE LA  
UNIVERSIDAD CENTRAL DE VENEZUELA



LA REVISTA VENEZOLANA DE ESTUDIOS DE LA MUJER ES UNA PUBLICACIÓN SEMESTRAL CONCEBIDA COMO UN ESPACIO IDÓNEO PARA PRESENTAR PENSAMIENTO FEMINISTA, RESULTADOS DE INVESTIGACIONES, ENSAYOS, INFORMES, RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS, RECuentOS DE EXPERIENCIAS Y OTROS DOCUMENTOS ACADÉMICOS CENTRADOS EN EL CAMPO DE LOS ESTUDIOS DE GÉNERO.

ISSN 1316-3701  
DEPÓSITO LEGAL Nº PP 199602DC3961  
© CEM-UCV 2016

PREMIO NACIONAL DEL LIBRO 2009  
MENCIÓN REVISTA ACADÉMICA DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANAS

Indizada en Latindex, Revencyt, CLACSO  
Incluida en la Colección Certificada SciELO Venezuela [www.scielo.org.ve](http://www.scielo.org.ve)  
Incluida en el Repositorio Institucional de la UCV: <http://saber.ucv.ve/jspui/>

Registrada en el registro de Publicaciones Científicas y Tecnológicas  
bajo el REG- 1997000047

La presente edición de la RVEM fue realizada gracias al apoyo financiero del  
Fondo Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación (Fonacit)





---

## REVISTA VENEZOLANA DE ESTUDIOS DE LA MUJER

Es una publicación académica semestral del Centro de Estudios de la Mujer de la Universidad Central de Venezuela dedicada a presentar resultados y revisiones de investigaciones, ensayos, informes, recuentos de experiencias y otros documentos científicos centrados en el campo de feminismos, estudios de las mujeres y de género.

La Revista Venezolana de Estudios de la Mujer fue fundada en 1996 y tiene como propósito servir para la divulgación de las reflexiones e investigaciones inéditas y de alta calidad académica acerca de las mujeres y su situación en las sociedades presentes, pasadas y futuras con la finalidad de aportar conocimientos que enriquezcan el saber acerca de los derechos humanos de las mujeres y la igualdad y la equidad de género. Actualmente contamos con 45 números publicados, en el 2009 recibió el Premio CLACSO a publicaciones periódicas en el área de pensamiento crítico, y en el 2010 el Premio Nacional del Libro del CENAL, en la mención publicaciones periódicas.

La Revista Venezolana de Estudios de la Mujer se orienta a incentivar el diálogo y la reflexión crítica promoviendo el diálogo de saberes entre las comunidades académicas y las investigadoras e investigadores, las instituciones nacionales e internacionales, los movimientos sociales, las personas interesadas en los estudios feministas, de las mujeres y de género.

La Revista Venezolana de Estudios de la Mujer es una publicación de acceso abierto bajo los términos de Reconocimiento de Creative Commons, que permite la explotación sin restricciones mientras que se cite la fuente y el autor.

Directora y Editora de la RVEM Profa. Alba Carosio – Coordinadora de Investigación Centro de Estudios de la Mujer de la UCV –



CENTRO DE ESTUDIOS DE LA MUJER  
Universidad Central de Venezuela  
revistadestudiosdelamujer@gmail.com  
Avda Neverí - C.C. Los Chaguaramos – Piso 10 – Oficina 4  
Caracas – República Bolivariana de Venezuela  
<http://cem-ucv.org.ve/>  
Tlf: 00582-6050513 FAX: 00582-6933286



ÍNDICE

IDEAS Y PRÁCTICAS FEMINISTAS LATINOAMERICANAS:  
RETOS Y DESAFÍOS

EDITORIAL

Ideas y prácticas feministas latinoamericanas: retos y desafíos

Anais López Caldera \_\_\_\_\_ 9

ARTÍCULOS

Surgimiento de las ideas y prácticas feministas en  
América Latina y el Caribe

Alba Carosio \_\_\_\_\_ 15

Consolidación de las Ideas y Prácticas Feministas Latinoamericanas:  
del Feminismo de la Igualdad al Feminismo Comunitario

Francesca Gargallo Celentani \_\_\_\_\_ 33

Y la una no se mueve sin la otra: descolonialidad, antiracismo y  
feminismo. Una triéja inseparable para los procesos de cambio

Yuderkys Espinosa Miñoso \_\_\_\_\_ 47

De la ceguera voluntaria a... algunas luces de nuestros pasos y  
caminos en la despatriarcalización de la sociedad y Estado.

Tania Quiroz \_\_\_\_\_ 65

Derechos Sexuales y Reproductivos. El Derecho al Aborto Legal  
en Disputa. La experiencia Argentina

Marcela Exposito \_\_\_\_\_ 77

Ideas y prácticas feministas venezolanas ante la violencia  
contra las mujeres: retos y desafíos

Yurbin Aguilar \_\_\_\_\_ 89

Mujeres que piensan y sienten.

Luz Marina Cruz \_\_\_\_\_ 99

<b>El derecho a errar: representaciones y discursos de/sobre las mujeres políticas en el siglo XXI</b>	
Mariana Libertad Suárez _____	113
<b>Organizaciones Feministas y de Mujeres en América Latina: Tensiones con el Estado, la Política y el Poder</b>	
Anais D. López Caldera _____	127
 FEMITECA LATINOAMERICANA	
<b>Novela: El fin de la memoria</b>	
G. Iraima Mogollón M. _____	139
<b>Poema: Decido nombrarte, Mujer</b>	
Yelmi Urrutia Domínguez _____	141
 AUTORAS	
Breve síntesis curricular _____	145
<b>INSTRUCCIONES PARA LA PRESENTACIÓN DE ORIGINALES</b> _	149

# E DITORIAL

## IDEAS Y PRÁCTICAS FEMINISTAS LATINOAMERICANAS: RETOS Y DESAFÍOS

Anais López Caldera

Centro de Estudios Latinoamericanos  
Rómulo Gallegos (CELARG)  
anais.lopez22@gmail.com

Los textos que se presentan en esta edición de la Revista Venezolana de Estudios de la Mujer, son el producto de una serie de reflexiones presentadas en El Seminario Ideas y Prácticas Feministas Latinoamericanas: Retos y Desafíos, realizado en Caracas los días 8, 9 y 10 de Mayo 2013, actividad promovida y organizada por la Coordinación de Investigaciones del Centro de Estudios Latinoamericanos Rómulo Gallegos (CELARG), en alianza con el Centro de Estudios de la Mujer y el apoyo de la Fundación Rosa Luxemburgo. Con esta actividad nos propusimos hacer un reconocimiento a los desarrollos teóricos y prácticos que en este ámbito han realizado no pocas mujeres latinoamericanas desde las luchas de independencia hasta hoy. A la luz de las transformaciones políticas experimentadas en América Latina los últimos 10 años, creíamos pertinente y necesario, promover las reflexiones que nos permitieran hacer una suerte de balance colectivo sobre cuáles son los retos y desafíos que aún están pendientes en nuestra región después de al menos un siglo de lucha feminista en la región.

Hoy no es posible levantar como única consigna de luchas la transformación de las relaciones de producción. Esto sin duda no es un descubrimiento nuevo para las diversas expresiones del feminismo latinoamericano comprometido con la necesidad de avanzar en la construcción de sociedades en donde el reconocimiento del otro y el principio de complementariedad prevalezcan sobre las razones del mercado y el crecimiento económico. Las organizaciones feministas y de mujeres en América Latina comprendieron hace mucho que el reconocimiento social de sus derechos (y por extensión, los derechos de todas) no podía ser postergado sino que se hacía aquí y ahora; es por ello que han pasado los últimos 40 años desarrollando múltiples estrategias de organización y resistencia para incidir en lo público y ser reconocidas realmente como sujetas con garantías para la acción y el ejercicio de su autonomía, al margen de los mandatos sobre el ser mujer impuestos por la sociedad.

Así, el siglo XX latinoamericano fue particularmente potente en cuanto a la movilización y producción del reconocimiento e inclusión de las demandas de las mujeres como un presupuesto fundante de cualquier revolución; sin embargo, no fueron pocos los obstáculos que las mujeres debieron y aún deben enfrentar, aún en el seno de las luchas revolucionarias y de liberación nacional. El machismo, la misoginia y la desigualdad siguen siendo valores que, lamentablemente podemos encontrar en todo el abanico ideológico que va de la extrema derecha a la izquierda radical.

Los años 90 fueron sin duda una nueva escuela para la resistencia popular y una muestra descarada de lo que significaba para las mujeres el giro neoliberal; la desestructuración de los Estados y

las Políticas de Ajuste Estructural empobrecieron aun más a las mujeres. Sin embargo, en este «cercamiento neoliberal» también se crecieron las organizaciones de mujeres y feministas, así como las articulaciones entre ellas y con otras experiencias. Es así como hoy asistimos a formas organizativas que sin ser exclusivamente feministas o solo de mujeres reivindican en sus plataformas de lucha los derechos a tener una vida digna en el mundo del trabajo, en materia de derechos sexuales y reproductivos. Este es sin duda un legado de lucha de mujeres latinoamericanas que merece ser ampliamente difundido y reivindicado. Las múltiples formas de organización y resistencia que hoy se activan en el continente dan cuenta de que ha habido avances y que el momento histórico es una oportunidad, pero que aún es mucho lo que queda por hacer.

Las reflexiones que se presentan a continuación parten del análisis histórico y crítico de lo que significó para las mujeres el siglo XX latinoamericano, para, partir del mismo realizar una suerte de caracterización de las ideas y las prácticas feministas latinoamericanas hoy, en pleno siglo XXI. Esperamos que este ejercicio se constituya en un aporte para seguir pensando (y haciendo) colectivamente a partir de las perspectivas que nos ofrece el presente.

Caracas, 12 de Mayo de 2013